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El padre José Schevernels, sds, 
partió a la casa del Señor, pero 
antes, dejó un legado de amor 
entre los venezolanos que 
llegaron a conocerlo y a trabajar 
con él. Su marca indeleble 
permanecerá en las tarjetas del 
Movimiento Sin Nombre, en los 
Encuentros Conyugales y, sobre 
todo, en la revista Iglesia y Vida, 
que tuvo a bien fundar hace casi 
cuarenta años. Testimonio de lo 
que fue su paso por esta vida 
también se puede leer en la 
página 5.

El miércoles 25 de febrero, 
o Miércoles de Ceniza, 
c o m e n z ó  u n  t i e m p o  
litúrgico precioso en la 
Iglesia: el t iempo de 
Cuaresma. En este número 
se presenta un texto para 
fomentar la meditación en 
cuanto a lo que debemos 
hacer para pasar de la 
Cuaresma a la Pascua.

Muchos son los Salvatorianos 
que dan testimonio de la 
preocupación de Francisco 
María de la Cruz Jordán por 
ser un buen padre espiritual 
de todos, y cómo buscaba 
ayudar a los demás por medio 
de su consejo. Realmente 
aconsejaba y animaba a cada 
cohermano con diálogos 
programados y periódicos. Se 
tomaba el tiempo necesario 
para cada uno. 
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¡Cuántas veces hemos escuchado pedir la bendición a niños y mayores: “Bendición”! 
Cuántas veces, personas, se han encomendado a nuestras oraciones en general o, sobre 
todo, con ocasión de alguna necesidad o intención especial. Incluso con el argumento: ¡Rece 
por mí, padre, que usted está más cerca de Dios! No es infrecuente que actualmente hasta por 
Internet te pidan la bendición.

Cuando esta revista caiga en tus manos, ya habremos comenzado la Cuaresma 2009, 
cuaresma que siempre es una ocasión de bendiciones especiales, si sabemos vivirla y 
aprovecharla “como Dios manda”. 

La bendición (=el decir bien, el enviar o recibir bienes especiales) es algo connatural que 
siempre atribuimos a Dios. Pero, debe haber de nuestra parte también una buena disposición 
para recibir esas bendiciones o dones especiales. No podemos dejar pasar la Cuaresma sin 
más, como un tiempo cualquiera, los que tratamos de vivir la fe en Cristo Jesús, y después 
esperar recibir muchas bendiciones extraordinarias. Y mucho menos podemos pensar 
solamente en las fiestas de carnaval y en las “vacaciones de semana santa” (así, con 
minúscula) que encuadran la Cuaresma.

Este año tenemos motivos suficientes para solicitar bendiciones o bienes especiales: la 
crisis generalizada que, casi de repente, ha comenzado a afectar a todas las naciones, y que, 
como siempre, reconozcámoslo o no, se asienta y va a afectar especialmente a los hogares 
más pobres y sencillos; la caída de ciertos valores (por eso vienen las crisis) y las dificultades 
en la convivencia mundial y en algunas naciones en particular. La paz tan deseada… 

Y en este año, como cosa especial, el pedir gracias a Dios debe venir apoyado con 
nuestro interés, en participar, por todo lo relacionado con la “Misión C”, que comentábamos en 
el número anterior. Es una buena forma de revisar nuestra propia fe, de comprometernos en el 
anuncio del Evangelio, en la medida de nuestras posibilidades, de prepararnos para ser 
misioneros. 

Esta puede ser la penitencia y ayuno especial que Dios nos esté pidiendo este año. Es 
más importante que un ayuno meramente externo, o para que nos vean, como escuchábamos 
el miércoles de ceniza. Comprometernos más con nuestra propia fe, ser generosos con Dios y 
con la Iglesia, prepararnos para evangelizar en comunidad con los temas que dentro de poco 
vamos a organizar, esa es una buena disposición para este año, año de un gran Apóstol: san 
Pablo; año de una gran persona querida por nosotros, en camino hacia su beatificación: el 
Padre Jordán.

¡Que Dios nos bendiga a todos! 

CUARESMA 2009: ¡BENDICIÓN!

“La muerte se paga viviendo” - Giuseppe Ungaretti



En el año 1968 el padre José estaba recién llegado a la Parroquia San Luis Gonzaga de Chuao, y nosotros recién 
mudados a Caurimare. Nos conocimos en una de sus visitas puerta a puerta. Fue AMOR A PRIMERA VISTA. Enseguida 
empezamos a colaborar con la Parroquia.

Nuestra participación empezó por contar el dinero de la colecta. Ingrid dio clases de alfabetización a las personas que lo 
necesitaban. Yo di clases de catecismo los sábados, y los miércoles en la noche daba las charlas prebautismales. Hasta que 
llegó el apostolado que nos iba a cambiar nuestro destino.  

En 1983 hicimos nuestro primer ENCUENTRO CONYUGAL. Nos cautivó y juntos empezamos a trabajar, bajo el 
asesoramiento del padre José. Este apostolado creció y alcanzó gran popularidad. Un gran número de parejas lograron 
consolidar su unión, y otras pudieron sobrevivir cuando no tenían mayores esperanzas de continuar. Juntos iniciamos las 
charlas prematrimoniales hasta llegar a los ENCUENTROS DE NOVIOS, en los cuales seguimos trabajando hoy en día.

Con el deceso de Sylvia, mi única hermana, el Padre José nos enseñó a practicar el concepto de ayudar  a BIEN MORIR. 
Él fue nuestro Director Espiritual, Dios nos concedió esa gracia. A nuestros hijos y nietos les administró sus primeros 
sacramentos, jamás podremos olvidar como influyó tan favorablemente en nuestras vidas. 

Francys siempre carga con ella una plaquita en forma de trébol y un rosario de dedo que él le regaló siendo ella scout. 
Desde que lo conoció ella pensó que el día que se casara, él fuera quien oficiara la misa, y así sucedió. Lo veía como un osito 
de peluche: siempre tierno. 

Para Miguel, su esposo, el padre José fue una bendición, ya que gracias a sus sabias palabras y su trabajo de ayudar a las 
parejas, lograron sobrellevar un momento difícil en su matrimonio. Su célebre frase, “DIOS NOS BENDIGA”, la pongo en 
mayúsculas, entre comillas y negrita, porque es una frase que siempre me ha tocado en lo más profundo de mi corazón, por 
una simple y sencilla razón: ¡Cómo es posible que un representante de la iglesia tan digno y fiel como lo ha sido y será por 
siempre el padre José, quien se supone deba darnos a todos los demás feligreses la bendición, se incluya él también para 
ponerse al nivel de todos y cada uno de nosotros como verdadero hijo de Dios !. 

Esa frase siempre me impactó y, además, con esa sonrisa que esbozaba levemente y que dejaba entre ver lo que pasaba 
por la mente de cada uno de nosotros como si pudiese leer los pensamientos. 

Juan Rafael: Me acuerdo como si fuera ayer, una vez que al salir de misa de Chuao le pregunté si el infierno existía, y 
cómo era. Su respuesta fue: el infierno solo vive dentro de ti. Sabía respuesta que aún tiene muchas interpretaciones. 
Siempre fue muy abierto y sincero con nosotros. Pienso que eso es lo que deberíamos de recalcar: el amor que siempre nos 
brindó y como lo practicó

María Julieta: Para mí el padre José ha sido y siempre será "el padre", el primero que me hizo creer en los curas, quien me 
hizo ver la religión desde otro punto de vista, más personal, más relación directa con Dios. Era el único con quien me 
provocaba hablar cuando tenía un problema que se escapaba de mis manos, y de alguna posible solución en determinado 
momento; quien me dio mi "segunda" comunión y tomé como la primera realmente (de hecho no recuerdo quien me dio la 
primera), quien bautizó a mi hija. Siempre serás mi Jeff y tienes un espacio honorífico en mi mente y mi corazón por siempre.

Carolina: Lo recuerdo como el “cura” que siempre he querido ver en las Iglesias y nunca más lo he visto. El cura con el que 
se podía conversar sin miedo a confesarse. El cura que nos daba los caramelos al salir de misa…, al que me encantaba 
pedirle la bendición por la forma en que nos las daba…Ese es para mí el padre José.  

Centenares de parejas que tuvimos la dicha de compartir contigo un Encuentro Conyugal, centenares de jóvenes que 
compartieron contigo un Encuentro de Hijos e Hijas, al igual que parejas jóvenes que asistieron a los Encuentros de Novios, 
y todas las personas que te conocieron te recuerdan como el gran sacerdote que cumplió a cabalidad con su encomiable 
labor. Gracias padre José por ser nuestro AMIGO.

DIOS NOS BENDIGA

Homenaje familiar al padre José Schervernels, sds
  

Amor  a p r i mer a v i st a Rafael,  Ingrid Borges e hijos

La Parroquia San Luis Gonzaga de Chuao le invita a disfrutar con nosotros 
del Bingo Familiar que organizamos cada primer Jueves de mes. Esta 
actividad tiene como fin recaudar fondos para nuestras casas de formación 
de futuros sacerdotes venezolanos en nuestra Sociedad del Divino 
Salvador.
La entrada es gratis. El costo de un cartón es  Bs. 5,00.-, y le da derecho a 8 
juegos. Comenzamos a las 7:30 p.m., y termina a las 10:00 p.m.
Antes del Bingo hay venta de buena comida casera.
Regularmente también tenemos una hermosa rifa.
¡MUCHAS GRACIAS! 

Para cualquier colaboración con comida o premios, favor comunicarse con la
Parroquia San Luis Gonzaga. Teléfono: 992.02.86

BINGO FAMILIAR





P. Jan Leenders, sds / janmarcel.leenders@gmail.com

“Una mujer cananea se puso a 

gritarle a Jesús: Ten compasión de 

mí. Mi hija tiene un demonio muy 

malo”.  Antiguamente, Canaán 

conformaba una gran provincia 

dependiente de Egipto. Su idioma 

estaba emparentado con el hebreo y 

sus costumbres agrícolas eran las 

mismas de los judíos. En cuestión 

religiosa los cananeos mantenían 

grandes diferencias frente a los 

israelitas. Por lo cual los profetas 

insistían en evitar este pueblo por 

miedo de contagiarse con ellos.  

Una vez Jesús se retiró al país 

de Tiro y de Sidón. Buscando 

descansar de la multitud que le 

seguía, transpuso la frontera del 

norte, llegando al territorio de 

Fenicia, cuyas ciudades más 

nombradas eran entonces Tiro y 

Sidón. Una mujer no judía le sale al 

encuentro pidiéndole por su hija. 

San Mateo la llama cananea, por 

sus raíces étnicas. Esta madre 

implora al Señor la curación de su 

hija. Quizás se trata de una 

enfermedad nerviosa desconocida 

entonces.   

Al comienzo el Señor no le hace 

caso a la mujer. Pero los discípulos, 

molestos por su insistencia, 

interceden por ella. Jesús replica: 

“No he sido enviado sino a las 

ovejas descarriadas de Israel”. Más 

tarde el Maestro abrió su programa 

de salvación a todos los pueblos de 

la tierra. Pero la mujer llega hasta 

Jesús y se postra delante, volviendo 

La Mujer Cananea

a pedirle. Entonces el Señor le 

responde de una manera poco 

común: “No está bien echar a los 

perros el pan de los hijos”.  

Tiene delante una fe inquebran-

table de una mujer amorosa. Una fe 

de madre afligida, la cual presenta 

un argumento muy válido. Ella 

acepta la comparación de los hijos y 

los perros, algo muy usada en la 

mental idad judía. Todos los 

extranjeros eran tan despreciables 

como estos animales. Y Jesús se da 

por vencido. Levantando a la mujer 

allí a sus pies, le dice amablemente: 

“Grande es tu fe, que se cumpla      

lo que deseas”. Y añade el 

evangelista: “En aquel momento 

quedó sanada la hija”. ¿Qué clase 

de fe tenía aquella madre? ¿En 

Yahvé, de quien poco había oído? 

Jesús avala su actitud: “Grande 

es tu fe”. Cuando fracasa lo visible, 

esta mujer acude a lo desconocido.   

Dios quiere que todos se salven. 

Basta con que uno tenga fe en el 

Dios de Jesucristo, para que 

pertenezca a su Iglesia, para que su 

fe le salve. No sólo en este texto, 

sino en otros muchos textos bíblicos 

se nos dice que es la fe sincera la 

que nos salva, independientemente 

de la raza, idioma o nación a la que 

pertenezcamos. Por supuesto que 

la fe es una fidelidad a una alianza, 

es compromiso, es seguimiento 

amoroso de nuestro Salvador 

Jesús. Leído de este modo, nos 

parece consolador y magnánimo. 

La mujer cananea, la no judía, la 

pagana, con su fe en la salvación 

que le ofrecía el profeta judío Jesús 

de Nazaret, era una fe profunda y 

verdadera. Por eso, su fe en Jesús 

curó a su hija y expulsó el demonio 

malo que tenía dentro del cuerpo y 

del alma. 



Eloy Maximiliano Mittermayer H. / tcopioca@cantv.net

 

ste mensaje tiene unos 
c u a n t o s  c o n s e j o s  
acerca del uso del E-E

Mail. Es para tu beneficio y de 
todos los demás. 

¿Qué es SPAM?
*Spam son los mensajes 

publicitarios y cosas como 
"hágase millonario mientras 
duerme". Por definición, son  
mensajes NO SOLICITADOS. 

¿Cómo saben tu dirección? 
*Lo más común últimamente es 

que se roban las direcciones de 
mensajes que se envían 
masivamente como los chistes y 
cadenas que a su vez son 
reenviados con TODA LA LISTA 
DE DIRECCIONES DE EMAILS.

Y después, para colmo, se 
venden/intercambian estas listas 
de e-mail con otros.

¿Que hacer para evitar esto?
*Cada vez que mandes un e-

mail a más de 1 destinatario y no 
sea importante que se vean las 
direcciones entre ellos, usa 
CCO, (conocido como "con copia 
oculta"). El CCO hace que NO 
FIGURE la lista de destinatarios 
en el mensaje. POR FAVOR, 
POR FAVOR usen CCO.

*Otra más es que cuando 
hagas un forward (REENVIO) de 
un mensaje, tómate un segundo 
y BORRA las direcciones de e-
mail del mensaje anterior. Muy 
fácil, (Lo seleccionas y pulsas la 
tecla Supr)

Uso adecuado 
del Correo Electrónico

¿Que son esos e-mails de 
"salve a una pobre niña" con 
cáncer?

*Todos esos e-mails que piden 
que hagas un  *forward* 
(REENVIO) SON MENTIRAS. 
Borra estos mails. OJO, algunos 
traen virus o porquerías por el 
estilo. NINGUNA EMPRESA 
( c o m o  M I C R O S O F T,  p o r  
ejemplo) dona dinero por re-
enviar este tipo de mensajes.

¿Y los virus?
*No mandes ni abras archivos 

.exe, ni .doc !!!, a menos que tu 
sepas que viene de alguien 
confiable. Ahí es el típico lugar 
donde van los virus. No basta 
con pasar un antivirus, los 
ant iv i rus SIEMPRE están 
atrasados. Y en una "campaña" 
de e-mails en un día llegan a 
millones, y los anti-virus apenas 
van a detectarlo en unos días o 
una semana o más.

¿Y las cuentas "REMOVE" / 
"QUITAR"?

*¡¡¡ES MENTIRA TAMBIEN!!! 
Es decir, cuando mandan un 
spam (correo no solicitado) y te 
piden que si quieres ser 
e l im inado  de  sus  l i s tas ,  
contestes, es sólo para constatar, 
de una lista de e-mails, cuales 

son verdaderos. Al responder 
automáticamente les estas 
diciendo que tu dirección es 
válida y no sólo te siguen 
mandando mails, sino que la 
venden masivamente o otros 
s p a m e r s .  “ J A M A S  
RESPONDAS”.

Nunca le compres nada al que 
te mande spam.

Si vas a compartir un mensaje 
con varias personas, recuerda 
mandarlo con CCO (copia oculta) 
y borra la dirección de la persona 
que te lo mandó, ya que de no 
hacerlo queda grabada en el 
separador de re-envíos.

“La tolerancia es un crimen cuando lo que se tolera es la maldad” - Thomas Mann



Todos los domingos, después de la misa mañanera, el sacerdote y su monaguillo, un 
niño de 11 años, recorrían el barrio repartiendo volantes a cada persona que veían. Ese 
domingo en particular, cuando llegó la hora, el tiempo estaba muy lluvioso. El niño se puso un 
impermeable y le dijo al sacerdote: “OK, estoy listo”.  

El sacerdote, le dijo: “Hijo de Dios, está muy frío afuera y está lloviznando”. 
El niño lo miró sorprendido y le dijo: “Pero, padre, la gente se está yendo al infierno aún 

en los días lluviosos”.    
“Hijo mío, yo no voy a ir afuera con este tiempo”. 
“Por favor, ¿puedo ir yo solo?” 
“Está bien, puedes ir. Aquí tienes los volantes. ¡Ten cuidado!” 
El niño caminó por varias calles repartiendo los volantes. Después de 2 horas, se 

detuvo en una esquina y miró a ver si veía a alguien, pero las calles estaban totalmente 
desiertas. Entonces, fue hacia la primera casa que vio, tocó el timbre varias veces, esperó, 
pero nadie salió. 

Finalmente, se volteó para irse, pero algo lo detuvo. Volteó nuevamente y comenzó a 
tocar el timbre y a golpear la puerta fuertemente. Seguía esperando, algo lo aguantaba. Tocó 
nuevamente y esta vez la puerta se abrió. Salió una señora con una mirada muy triste y le 
preguntó: 

“¿Qué puedo hacer por ti, hijo?”. 
Con unos ojos radiantes y una sonrisa que le cortaba las palabras, el niño dijo:
“Señora, lo siento si la molesté, pero sólo quiero decirle que Jesús realmente la ama, y 

vine para darle mi último volante, que habla sobre Jesús y su gran amor”. 
El siguiente domingo por la mañana, el Sacerdote, después de la homilía que hablaba 

sobre el amor, preguntó si alguien quería aportar una experiencia o compartir un testimonio.  
En la fila de atrás de la iglesia, una señora mayor se puso de pie y dijo: 
“Nadie en esta iglesia me conoce. Nunca había estado aquí. Mi esposo murió hace un 

tiempo atrás dejándome totalmente sola. El domingo pasado fue un día particularmente frío y 
lluvioso, y también lo fue en mi corazón. Ese día llegué al final del camino, ya que no tenía 
esperanza alguna ni ganas de vivir. Entonces tomé una silla y una soga. Amarré y aseguré bien 
un extremo de la soga a las vigas del techo; entonces me subí a la silla y puse el otro extremo de 
la soga alrededor de mi cuello. 

“Parada en la silla, estaba a punto de tirarme cuando de repente escuché el sonido 
fuerte del timbre de la puerta. Entonces esperé un minuto a que la persona se fuera. Yo 
esperaba y esperaba, pero el timbre cada vez era más insistente. Luego la persona  comenzó a 
golpear la puerta con fuerza. Entonces solté la soga de mi cuello y fui hasta la puerta. 

Cuando la abrí, no podía creer lo que veían mis ojos. Frente a mí estaba el más radiante 
y angelical niño que jamás había visto. Su sonrisa, ¡Nunca podré describirla! Las palabras que 
salieron de su boca hicieron que mi corazón volviera a la vida, cuando dijo con voz de querubín: 
'Señora, sólo quiero decirle que Jesús realmente la ama.' 

“Cuando el pequeño ángel desapareció, cerré mi puerta y leí cada palabra del volante. 
Entonces fui y quité la silla y la soga. Ya no las necesito más. Hoy vine personalmente a decirle 
gracias a Dios por ese pequeño ángel que llegó justo a tiempo y, de hecho, a rescatar mi vida de 
una eternidad en el infierno”. 

Todos lloraban en la iglesia. El sacerdote volteó al lado donde estaba el monaguillo, lo 
tomó en sus brazos y gimió incontrolablemente.



 “Yo nunca había visto una 

imprenta y nunca había escrito 

un artículo antes de comenzar 

con el proyecto inicial de Iglesia 
y Vida. Pero lo desarrollé 

simplemente por la inquietud de 

hacer algo por las tantas 

personas que nunca vienen a 

misa. No sólo para ayudarles en 

cuanto a las cosas que se 

refieren a la Iglesia, sino también 

en todo lo que tuviera que ver con 

la Vida. De allí su título: Una 

Iglesia en medio del pueblo, una 

Iglesia en la que todo el mundo 

pueda sentirse en casa”.

El año en que se despidió 

de Venezuela (2000), el padre 

José Schevernels explicó así el 

cómo y el por qué había fundado 

la revista Iglesia y Vida en 1971. 

Y seguramente todos los 

proyectos que adelantó nacieron 

por el mismo tenor, bajo la misma 

línea de acción. Su preocupación 

principal siempre fue la familia, la 

pareja, la comunidad, las 

personas y sus relaciones con 

Dios. De allí que no escatimó 

esfuerzos para inyectar le 

vitaminas al corazón de los 

demás.

Quienes tuvieron la opor-
tunidad de compartir con él, en 

programas como Movimiento Sin 

Nombre, Encuentros Conyu-
gales, Encuentros de Novios, 

Murió el padre José Schevernels

El cor azón y la f amilia como nor te

Encuentros de Hijas e Hijos, 

Padres Sin Pareja y Alcohólicos 

Anónimos, así como en las 

revistas Familia y Sociedad e 

I g l e s i a  y  V i d a ,  p u e d e n  

corroborar su afán. Por algo 

nacieron y se desarrollaron 

tantos afectos, tantos cariños 

hacia él.

El padre Jef nació el 24 de 

marzo de 1940, en Zonhoven, 

Bélgica. Fue ordenado sacerdote 

el 11 de marzo de 1967, a los 27 

años de edad. Un año después, 

luego de pasar un tiempo en 

Colombia, llegó a Venezuela, 

país al cual entregó 32 años de 

servicio y apostolado. Falleció el 

día 21 de febrero, a un mes de 

cumplir 69 años de edad. 

De la revista iglesia y Vida dijo: 

“Es como los libros best-seller, 

pues sus números nunca pierden 

actual idad.  Podr ía narrar  

infinidades de anécdotas sobre 

su historia y desarrollo, unas 

buenas y otras no tanto, pero me 

faltarían hojas para hacerlo”

De su vida también se puede 

decir lo mismo: habría que 

escribir muchos tomos. ¡Paz a 

sus restos!

“No existe la muerte, sólo cambian las condiciones de vida” 



ranscurre las mañanas 
en el silencio, la oración Ty la contemplación. 

Rezar y trabajar, había escrito 
San Benito, por eso, al rayar el 
alba, ordeña la vaca y, por las 
tardes, cultiva el campo y cuida 
las hortalizas. Lo anterior sin 
descuidar la formación de sus 
novicias. El canto gregoriano es 
parte constitutiva de esta abadía 
femenina de la orden benedictina 
cuyas religiosas se despiertan 
con amor a mitad de cada noche 
para entonar himnos a Dios. 

La vida de la madre Dolores no 
siempre fue ésta. Actriz famosa y 
reconocida en la década de los 
50 y de los 60, compartió escena 
con los grandes actores de su 
época, como Anthony Quinn, 
Gary Cooper, Ana Magnani o 
Elvis Presley. 

De hecho, en la película In 

loving you fue la primera actriz 
en besar a Elvis en la pantalla 
grande. Figuró en carteleras, 
revistas y anuncios publicitarios. 
No podía estar en lugares 
públicos, ya que los admiradores 
hac ían  l o  impos ib le  po r  
arrancarle un autógrafo. 

Al regresar de una gira de 
promoción de una de sus últimas 
películas, pidió al chofer de su 
limosina dejarla delante de la 
abadía Regina Laudis, en 
Connecticut. Era el 13 de junio de 
1963. La súper actriz de la Metro 
Goldwyn Mayer, Dolores Hart, 
dejaba el mundo del espectáculo 

“Hay un límite más allá del cual la tolerancia deja de ser una virtud” - Edmund Burke

e iniciaba ese otro mundo más 
pleno: el del seguimiento del 
llamado de Dios.  

Claro que suponía un acto de 
abnegación de sus propios 
gustos y de muchas otras 
posibilidades abiertas. Tenía todo 
lo que podía desear: juventud, 
belleza, dinero, fama… Pero le 
faltaba esa paz que sólo se 
consigue cuando se es fiel a la 
conciencia. 

Le costó dejar a su novio,                  
el emprendedor californiano Don 
Johnson. Le costó dejar los foros, 
el maquillaje, los vestidos; le 
costó el nuevo anonimato. Le 
costó esa radicalidad que 
posiblemente hoy es menos 
comprendida por  muchos 
creyentes católicos. Pero tenía 
viva la determinación de hacer la 
cosa justa, y eso fue lo que hizo: 
supo poner su corazón en el 
puesto justo o, por mejor decir, en 
la persona adecuada: Dios.  

Cuando del L´osservatore 
Romano le preguntaron si era 
feliz, madre Dolores respondió: 
“Antes de haber cumplido 20 
años en el convento me acordé 
que trabajar en el cine me daba 
menos felicidad que la que me 
esperaba aquí”.  

Ciertamente el itinerario de 
amor que ha seguido la hoy priora 
de novicias en la abadía Regina 
Laudis a Bethlehem, no ha sido 
un camino de rosas. En 1999 
padeció una enfermedad neuro-
lógica poco común que la dejó sin 
posibilidad de caminar, hablar y 

comer por un tiempo. Pero 
tuvo fe, se tomó de la mano de 
Jesús y salió victoriosa. 

Hoy, la madre Dolores sigue 
formando parte de la Motion 
Picture Academy of Arts and 
Sciences, la comisión que elige 
cada año a los galardonados con 
el premio Óscar. Pero no es todo. 
Junto a una amiga actriz, Patricia 
Neal, construyó el The Gary-The 
Olivia Theater, a un lado del 
convento. Es un teatro para 500 
personas en donde cada verano 
se escenifican diversas obras. 
Pero no es todo. A través de

www.abbeyofreginalaudis.co
m  promueve un CD en el que, a 
modo de canto, se puede 
escuchar, entre otras cosas, la 
genealogía de Jesús.  

La historia de la madre 
Dolores es de ésas que llegan al 
fondo de nosotros mismos. Que 
nos preguntan y que acusan 
respuesta reflexiva, honda, 
hecha práctica. Y es que, como 
ella misma dice “Una relación 
viva y personal con Cristo es 
necesaria para entender que su 
presencia es la única cosa 
verdaderamente real y verdade-
ramente hermosa en nuestra 
propia vida”.

(Tomado de Cristo manía)   .
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 Canto gregoriano
La Sociedad Gregorianista de México 
(SGM) organiza, del 23 al 28 de marzo, en la 
sede de la Arquidiócesis de Guadalajara, la 
Primera Semana Internacional de Canto 
Gregoriano, cuyo objetivo es la difusión de la 
"música sagrada por excelencia". Según el 
Arzobispo de Guadalajara, Cardenal Juan 
Sandoval Íñiguez, “es una oportunidad 
hasta ahora única en México, donde se 
conjugan, con el reconocimiento de la 
Universidad Autónoma de Guadalajara y el 
respaldo académico de la Asociación 
Internacional para el Estudio del Canto 
Gregoriano, cursos a tres niveles distintos 
con profesores de gran calidad”. Asimismo, 
el presidente de la SGM señaló que "los 
cursos no están limitados a quienes ya 
saben, sino que hay espacio hasta para los 
principiantes".

Bendición en Bendición
Con una banda en vivo y una producción que 
promete ser impecable, los miembros de la 
agrupación católica dominicana Alfareros 
han anunciado su gira musical titulada 
“Bendición en Bendición 2009-2010”, la cual 
incluirá la visita a 22 países latinoame-
ricanos. Visitarán  Estados Unidos, México, 
Guatemala, El Salvador, Honduras, 
Nicaragua, Costa Rica, Chile, Argentina, 
Bolivia, Paraguay, Uruguay, Canadá, Brasil, 
Panamá, Venezuela, Colombia, Ecuador, 
Perú, Puerto Rico, Cuba, España y 
Repúbl ica Dominicana. Según los 
integrantes, lo que han preparado es 

Radio Paz  
Con el fin de promover la evangelización a 
través de la música, el Padre Alberto Cutié, 
director de Radio Paz, y Comunicaciones 
Católicas Pax han decidido promover videos 
musicales de cantantes católicos a través 
del programa de televisión “En el día del 
Señor”, el cual se transmite todos los 
domingos a las 12:00 PM (Hora de Miami) 
por Canal Sur, que ingresa a millones de 
hogares latinos en Estados Unidos y a nivel 
internacional por cable y satélite. El cantante 
católico Iván Díaz y el equipo de RPM 
programarán los videos semanalmente.  
Las disqueras pueden enviar el material 
audiovisual para ser evaluado en DVD o 
BETACAM a los estudios de Radio Paz 
Musical en Miami: 1779 NW 28 Street . 

producto de “la voluntad que Dios ha 
expresado a los corazones de Alfareros 
luego de meses de intensa oración e 
intercesión. No hay duda de que el Señor 
derramará abundantes bendiciones a través 
de este proyecto". Más información en: 
tour@alfareros.com.do 

Miami, FL 33142. Para información 
adicional: Javier Iván Díaz, Director Creativo 
Pax Catholic Communications,
 Ivan@radiopaz.org  



ay una expresión que 

resuena  permanen -
temente en la liturgia de H

la imposición de la ceniza: “Conviér-
tete y cree en el Evangelio”. La 

palabra conversión se refiere a la 

nueva orientación que le da el 

converso a su pensamiento y a su 

vida, que va ligado a un juicio a su 

pensamiento y comportamiento 

anterior. 

La nueva orientación que le 

debemos dar a nuestro pensa-

miento y a nuestra vida en este 

tiempo de Cuaresma debe llevarnos 

a conformarnos cada vez más con el 

O r a r , ay u n a r  y  t r a ba ja r
p a r a  q u e  l l eg u e  l a  P a sc u a

P. Luis Gustavo Carrillo Chataing, sds    Gustavocc1966@gmail.com

El Miércoles de Ceniza pasado 

comenzamos un t iempo 

litúrgico precioso en la Iglesia: 

el tiempo de Cuaresma. En 

estas líneas vamos a meditar 

qué debemos hacer para pasar 

de la Cuaresma a la Pascua.

pensamiento y la vida de Cristo, con 

sus acciones. Esas acciones 

llevaron a Jesús a la Pascua, ¿qué 

haremos para que nos lleven a 

nosotros? 

Para llegar a la Pascua, la Iglesia 

nos recomienda tres acciones 

específicas: fomentar la oración, el 

ayuno y nuestras obras de caridad. 

Estas tres acciones nos deben 

ayudar a colocarnos de cara a Dios, 

a abrir nuestra vida a la acción del 

Espíritu, a actuar a la manera de 

Cristo, a participar en su muerte. 

Sólo si realizamos estas acciones en 

el Espíritu de Cristo entraremos al 

Monte Santo de la Resurrección.

Para entrar en la Pascua, nuestra 

oración ha de llevarnos a un diálogo 

con Dios en el que aprendamos a 

escuchar en silencio su palabra y su 

mandato, que nos disponga a hacer 

su voluntad. Tenemos que realizar la 

oración al estilo del Siervo de Yahvé, 

el cual “mañana tras mañana 

despertaba su oído para escuchar 

como discípulo” (Isaías 50,4). 

Esta oración nos debe conducir a 

llamar a Dios Padre y a tener en Él la 

confianza que tiene un auténtico 

hijo. Esa oración debe llevarnos a 

entrar en comunión con su Hijo, a ser 

hijos en el Hijo. 

Para  l l egar  a  v i v i r  como 

resucitados nuestro ayuno, debe 

unirnos a aquel que vivió en el 

desierto cuarenta días antes de 

emprender su misión pública. En 

efecto, Jesús, orando y ayunando,  

se preparó a su misión, tuvo un duro 

enfrentamiento con el tentador 

(Lucas 4,1-2). 

Este ayuno le ayudó a entender 

con claridad su misión: “El Espíritu 

del Señor sobre mí, porque me ha 

ungido para anunciar a los pobres la 

Buena Nueva, me ha enviado a 

proclamar la liberación a los 

cautivos y la vista a los ciegos, para 

dar la libertad a los oprimidos y 

proclamar un año de gracia del 

Señor” (Lucas 4,18-19). 

Ese primer ayuno ayudó a Jesús a 

sintonizarse con la esperanza de los 

pobres y oprimidos, le puso en 

contacto con los más necesitados, 

según aquello que ya decía el 

Profeta Isaías: “Este es el ayuno 

que yo amo: soltar las cadenas 

injustas, desatar los lazos del yugo, 

dejar en libertad a los oprimidos y 

romper todos los yugos; compartir tu 

pan con el hambriento y albergar a 

los pobres sin techo; cubrir al que 

“La muerte es un castigo para algunos, para otros un regalo, y para muchos un favor” - Séneca



veas desnudo y abrirte al que, como 

tú, es de carne” (Isaías 58,6-7). 

A eso nos debe conducir este 

tiempo de ayuno. Todo aquello de lo 

que nos privemos en este tiempo de 

Cuaresma ha de ayudarnos a 

vencer nuestra tendencia a bus-

carnos a nosotros mismos, a cumplir 

nuestra misión, a abrirnos al 

hermano necesitado.  

En ese sentido, dice el Papa 

Benedicto XVI: “En nuestros días, 

parece que la práctica del ayuno ha 

perdido un poco su valor espiritual y 

ha adquirido más bien, en una 

cultura marcada por la búsqueda del 

bienestar material, el valor de una 

medida terapéutica para el cuidado 

del propio cuerpo. Está claro que 

ayunar es bueno para el bienestar 

físico, pero para los creyentes es, en 

primer lugar, una "terapia" para 

curar todo lo que les impide 

conformarse a la voluntad de Dios… 

Es necesario colocar el ayuno en el 

contexto de la llamada a todo 

cristiano a no vivir para sí mismo, 

sino para aquél que lo amó y se 

entregó por él y a vivir también para 

los hermanos”  (Mensaje de 

Cuaresma 2009).

El ayuno, siguiendo con el Papa, 

debe ayudarnos a tomar conciencia 

de la situación en la que viven 

muchos de nuestros hermanos: "Si 

alguno que posee bienes del 

mundo, ve a su hermano que está 

necesitado y le cierra sus entrañas, 

¿cómo puede permanecer en él el 

amor de Dios?" (1 Juan 3,17). 

Ayunar nos debe ayudar a cultivar el 

estilo del Buen Samaritano, a ser 

misericordiosos.   

Ayunar nos recuerda, ahora en 

palabra de Jon Sobrino,  que el ser 

humano cabal es aquel que ve al 

herido en el camino, reacciona y le 

ayuda en todo lo que puede; que el 

ser humano cabal es el que 

interioriza en sus entrañas el 

sufrimiento ajeno de tal modo que 

ese sufrimiento interiorizado se hace 

parte de él y se convierte en principio 

interno, primero y último de su 

actuación. 

Si hacemos esto podremos 

escuchar de Jesús las Bienaven-

turanzas: "Dichosos, benditos 

ustedes, los que ejercitan la 

misericordia, los de ojos limpios, los 

que trabajan por la paz, los que 

tenéis hambre y sed de justicia, los 

perseguidos por ella, los que se 

hacen pobres...".   

Por último, tenemos que las obras 

de caridad que debemos realizar en 

cuaresma no son otras que las 

mismas obras de caridad de 

s iempre:  “Dar de comer a l  

hambriento, dar de beber al 

sediento, vestir al desnudo, visitar al 

enfermo y al preso, dar alojamiento 

al despojado”. Si no las realizamos 

no podremos experimentar la 

Resurrección, la Pascua. Ya que 

estas obras son las que realizó 

Cristo para pasar de la Muerte a la 

Vida.   

El camino que camina el cristiano 

de la Cuaresma hacia la Pascua no 

puede ser otro que el camino de 

Jesús hacia su resurrección. De 

Jesús se dice que fue constituido 

Señor por su abajamiento. Para el 

cristiano no hay otro camino. 
También al cristiano le toca llegar al 
abajamiento, al servicio. Este 
servicio llevó a Jesús a adentrarse 
en el mundo de los pobres, a 
anunciarles a ellos la buena noticia, 
a asumir su destino, a participar de 
su cruz. No hay otro camino para el 
cristiano. Si hacemos esto real-
mente viviremos. 

Este tiempo de Cuaresma nos 
debe llevar a trabajar por la 
instauración del Reino de Dios en la 
historia, a luchar por la justicia y la 
liberación integral, a dar vida a los 
crucificados de la historia, a dar vida 
a quienes están amenazados en su 
vida, a transformar el mundo y la 
historia según la voluntad de Dios. 
Pidamos, como ya lo hizo San 
Francisco:

“Hazme un instrumento de tu paz 
donde haya odio lleve yo tu amor 
donde haya injuria tu perdón,   Señor 
donde  haya  duda  fe  en  t i .

Hazme un Instrumento de tu paz
que lleve tu esperanza por doquier 
donde haya oscuridad lleve tu luz 
donde haya pena tu gozo señor. 

Hazme un instrumento de tu paz 
es perdonado que nos das perdón 
es dando a todos que tú te nos das 
muriendo es que volvemos a nacer. 

Maestro ayúdame a nunca buscar 
querer ser consolado sino consolar 
se r  en tend ido  s i n  en tende r
s e r  a m a d o  c o m o  y o  a m a r ”

Sólo así experimentaremos que la 
vida es más fuerte que la muerte; 
que la justicia es más fuerte que la 
injusticia; que la esperanza es más 
real que la resignación.



Año1999. Una chica venezolana 
en algún salón de clases de una 
Universidad en Boston. Un profesor 
le comentó que si sabía quién era el 
Dr. Humberto Fernández Morán. Si 
sabía acaso que él era el fundador 
del Programa de Investigación en 
Neurociencias de MIT y, lamenta-
blemente, ella no tenía conoci-
miento de su existencia. 

Humberto Fernández Morán nació 
en Maracaibo el 18 de febrero de 
1924. A los 21 años se graduó de 
médico Summa Cum Laude, y 
extiende sus conocimientos en el 
área de Microscopia Electrónica y 
Física, especial izándose en 
Neurología y Neuropatología en 
Estados Unidos. Fue el fundador del 
IVNIC (Instituto Venezolano de 
Neurología e Investigaciones 
Cerebrales) y creador de la Cátedra 
de Biofísica de la UCV. Fue Ministro 
en el Gobierno del General Marcos 
Pérez Jiménez y, con la llegada de la 
Democracia, es expulsado del país.

Inventó la llamada “cuchilla de 
diamante” o “bisturí de diamante”, 
empleado mundialmente para 
cortes ultrafinos, tanto de tejidos 
biológicos, hasta de las muestras 
lunares traídas a la Tierra por los 
astronautas. 

Inventó también el Ultramicrótomo 
para cortes delgados de tejidos, 
convirtiéndose por ello en el primer 
venezolano en recibir la medalla 
John Scott en Filadelfia. Fue 
también investigador principal del 
Proyecto Apolo de la NASA. 
Profesor en universidades como 
Harvard, Chicago, MIT, George 
Washington y Estocolmo.

En Estados Unidos se le 
propone ser nominado al Premio 
Nobel, el cual rechaza ya que para 
ser nominado tenía que aceptar 
también la ciudadanía americana, a 
la cual se niega dado a su orgullo de 
ser venezolano. 

A 10 años de su fallecimiento

Humberto Fernández Morán:
Inventor del bisturí de diamantes 

Durante su carrera científica, 
Fernández Morán recibió múltiples 
reconocimientos y homenajes, tanto 
en Venezuela, como en el exterior, 
por sus contribuciones pioneras a la 
microscopía electrónica entre ellas: 
El Sillón XXVI de la Academia de 
Ciencias Físicas, Matemáticas y 
Naturales de Venezuela y la 
designación en su honor del 
D e p a r t a m e n t o  d e  B i o l o g í a  
Estructural Humberto Fernández 
Morán, creado en 1997 por el 
Instituto Venezolano de Investi-
gaciones Científicas (IVIC); Orden 
del Libertador; Orden Francisco de 
Miranda, Grado de Comendador ; 
Orden "Dr. Enrique Tejera París"; 
Profesor Honorario de la Univer-
sidad del Zulia; Orden y Título de 
Caballero de la Estrella Polar 
conferida por el Rey de Suecia; 
Medalla Claude Bernard de la 
Universidad de Montreal; Honoris 
Causa de la Universidad de Milton; 
Premio Médico del Año otorgado en 
Cambridge en Inglaterra; Recono-
cimiento Especial otorgado por la 
NASA con motivo del décimo 
aniversario del Programa Apolo; 
Medalla John Scott por su bisturí de 
diamantes, convirtiéndose con ello 
en el primer venezolano y único 
latinoamericano en recibir tal 

galardón de gran prestigio 
mundial.

Cercana ya su muerte, se crea un 
movimiento que intentó traerlo a 
Venezuela, ya que su deseo era 
morir en su patria. Después de su 
muerte el 17 de marzo de 1999, el 
Gobierno Venezolano pidió a la 
familia del Dr. Fernández traer sus 
restos al país y también conferirle 
los respectivos honores por su obra, 
pero no fue posible. 

El doctor Humberto Fernández 
Morán fue cremado y sus cenizas 
reposan hoy en su segunda patria, 
Estocolmo, Suecia. 

“La tolerancia es la que separa a los niños de los adultos” - Doménico Cieri Estrada
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Nuevo Consejo Vicarial 
Desde el primero de febrero el Vicariato Salvatoriano de 
Venezuela cuenta con un nuevo gobierno, el cual regirá 
hasta el 2012, si Dios y la Virgen lo permiten. Después de 
haber revisado los respectivos sondeos, el padre 
General, con el voto deliberativo de su Consejo, ha 
nombrado a los siguientes cohermanos como miembros 
del Consejo del Vicariato, para que acompañen en su 
labor al padre Agustín Van Baelen, Superior Vicarial: 
Hno. Efraín Corona, Vicario del Superior; P. Miguel 
Grobben, Consejero y Secretario; y P. Luis Munilla, 
Consejero y Ecónomo. Incluyan a estos servidores en 
sus oraciones.

Pastoral Vocacional
La Pastoral Vocacional Salvatoriana continúa con su 
ardua labor de ayudar a los jóvenes a discernir sobre qué 
quiere Dios para ellos. Por ejemplo, un centenar de 
jóvenes procedentes de distintas parroquias 
caraqueñas participaron del Primer Encuentro de 
Jóvenes 2009, realizado en el Colegio Madre Emilia de 
Los Dos Caminos, como paso inicial del programa 
vocacional de este año que ha ideado el Equipo de 
Pastoral Vocacional Intercongregacional de la 
CONVER, en la cual participan activamente los 
Salvatorianos. Luego, los días 7, 8 y 9 de febrero, se 
realizó en El Amparo, Catia, la Tercera Convivencia 
Vocacional Salvatoriana correspondiente al período 
escolar 2008  2009. Finalmente, los jóvenes que 
actualmente están en formación, dictaron charlas 
vocacionales en Cabruta, Estado Guárico, y en Caicara 
del Orinoco, Estado Bolívar, cerrando con sendas 
convivencias.

Fiesta en El Encuentro
Con mucha alegría y con la presencia de una 
nutrida representación de quienes colaboran 
con tan especial y particular apostolado, el 
pasado mes fueron celebrados los primeros 
cuatro años de la Casa Hogar El Encuentro, 
institución que atiende a niños que están en 
peligro de acoger la calle como hogar. 
¡Felicitaciones!

La Escuela Parroquial El Vivero, ubicada en el 
sector Boquerón de la Parroquia Santos 
Ángeles Custodios, a principios de año recibió 
una visita que agradó a propios y extraños. 
Representantes del cuerpo diplomático 
japonés en Venezuela, se acercaron hasta allá 
para conocer de cerca la realidad, con el fin de 
otorgar aportes a futuro. 

Visita japonesa

Falleció Chanito
A mediados del mes de febrero murió Marciano 
“Chano” Angulo, un feligrés de El Amparo, 
Catia, ejemplo de fe en Dios para todos los 
cristianos del mundo. La vida le fue difícil y, sin 
embargo, cual Job de estos tiempos, nunca 
dejó de seguir a Jesús y a la Virgen María. ¡Paz 
a sus restos!

El martes 24 estaría cumpliendo años el padre 
José Schevernels, fundador de esta revista y 
quien, después de una penosa enfermedad, 
falleció el pasado mes.  

Cumpleaños del mes



P. Luis Munilla, sds /  munilu@cantv.net 

2008 - 2009: Año del Padre Francisco María de la Cruz Jordán

Algunos de los padres, que 
en aquel tiempo eran estudiantes, 
han dejado testimonio escrito de lo 
que les llamó la atención perso-
nalmente sobre la forma de ser del 
padre Jordán. Veamos algunos 
ejemplos:

P. Guerricus Bürger: “Utilizaba 

cada ocasión que se le presentaba 

para orientar a sus hijos espirituales, 

y la puerta de su despacho estaba 

siempre abierta para cada uno de 

nosotros cuando deseábamos 

pedirle algún consejo”. 

P. Dominico Daunderer: “Los 

miembros de nuestra Sociedad que 

acudían donde él a pedir consejo, 

encontraban una acogida muy 

cariñosa a la vez que experimen-

taban un gran consuelo. Nos 

preguntaba si encontrábamos 

alguna dificultad en nuestra vida 

espiritual o en nuestros estudios y 

buscada animarnos y confortarnos. 

En cuanto a los de fuera que 

buscaban consejo, normalmente el 

mismo portero de la casa los solía 

reenviar hacia P. Buenaventura, 

dejando así más tiempo para los 

seminaristas de la casa que éramos 

más de cien".

Guía espiritual y Consejero incansable
M u c h o s c o h e r m a n o s 

testimonian de la preocupación 
del P. Jordán por ser un buen 
padre espiritual de todos, y cómo 
buscaba ayudar a los demás por 
medio de su consejo. Realmente 
aconsejaba y animaba a cada 
coher mano con di á l ogos 
programados y periódicos. Se 
tomaba el tiempo necesario 
para cada uno.

“Cuando no se teme a la muerte, se la hace penetrar en las filas enemigas” - Napoleón Bonaparte

Es particularmente interesante 
el testimonio del P. Huberto 
Kreutzer: “Me lo encontré por 

primera vez el 29 de septiembre de 

1894 en la casa madre de Roma; 

desde entonces hasta que terminé 

mis estudios en 1902 lo seguí viendo 

prácticamente casi todos los días, 

exceptuando las vacaciones, y 

sobre todo tuve la costumbre de 

hablar con él cada semana o cada 

15 días. Nuestro rector, el P. 

Gregorio Gasser, nos había dado el 

consejo de acudir donde el P. Jordán 

semana lmen te  o  cada  dos  

semanas, a fin de recibir al menos 

u n a  p a l a b r a  d e  á n i m o  o  

simplemente su bendición".

El mismo Jordán invitaba a los 
estudiantes a que le visitasen 
regularmente. Así escribe el P. 
Xystys Kraisser: “El estaba 

siempre dispuesto a dar un consejo 

cuando aparecían las dificultades. 

Enseguida extendía esta invitación: 

'Cuando tengas cualquier cosa, ven 

simplemente', y cuando no le 

visitábamos insistía: 'Me agrada 

mucho cuando vienes a verme'. 

Nosotros teníamos la impresión de 

que nunca representábamos para él 

u n  p e s o ,  n i  c u a n d o  l e  

interrumpíamos en medio de su 

trabajo".

El P. Pascual Schmid, como 

investigador que fue más tarde, 

escribe más detalladamente: “En 

mis tiempos, muchos escolásticos 

acudíamos con frecuencia a 

conversar con él. No teníamos la 

impresión de servirle de carga; 

siempre tenía tiempo para nosotros. 

Nunca me despidió diciendo por 

ejemplo: 'Ahora váyase, porque no 

tengo tiempo'; más bien se tenía la 

impresión de estar contento cuando 

se acudía a él. Sin embargo, nunca 

buscó ejercer influencia directa 

sobre alguno, de hacer prevalecer 

su voluntad o imponer su opinión. 

Respetaba a cada individualidad, y 

quienes no acudían tanto donde él, 

nunca eran mal vistos por él mismo. 

Yo acudía voluntariamente y me 

sentía estimulado a hacerlo, ya que 

siempre encontré en él aquello que 

buscaba internamente y lo que yo 

mismo deseaba. Para nosotros, 

escolásticos, realmente él era 

nuestro verdadero Rector, y sin 

embargo el P. Jordán no buscó 

nunca ingerirse en lo que no era su 

cargo”.



La vida diaria 
y los “capítulos de culpas”
Con tanto joven estudiante 

como vivía en la casa madre, más 
de 100, como ya dije, casi se puede 
decir que el venerable Padre Jordán 
recibía diariamente una especie de 
asedio. A este respecto, dice un 
antiguo Salvatoriano, Juan Pfeiffer: 
“La tarea directa del padre Jordán 

no era instruir a los jóvenes y ser 

encargado de su formación, eso 

corría por cuenta de otro padre; pero 

día a día recibía numerosas visitas 

de los jóvenes estudiantes, los 

cuales exponían sus dificultades y 

esperaban, ciertamente, un consejo 

y su ayuda”.

El padre Rodolfo Fontaine, 
confirma esto de una forma muy 
plástica: “Yo tenía la costumbre de 

acudir semanalmente donde el 

padre Jordán en un día determinado 

a fin de recibir su consejo, y otros 

hacían como yo. Así sucedía que 

delante de su puerta se formaba una 

cierta cola, y todos esperaban a que 

llegase su turno. Con frecuencia 

sucedía que unos se contaban a los 

otros lo que él les había dicho...".

Existía en tiempos del padre 
Jordán, los así llamados "Capítulos 
de Culpas". Modernamente sería 
una especie de “revisión de vida”. El 
hecho es que varios miembros de la 

comunidad, al principio de la 
reunión, se ponían de rodillas y se 
acusaban públicamente de alguna 
falta de la vida diaria, pidiendo 
perdón a toda la comunidad y al 
superior. Terminado ese acto 
introductorio, el superior dirigía 
algunas charlas o alocuciones a 
todos los miembros. 

Resulta ser, que al padre Jordán 
le tocó dirigir muchas de estas 
alocuciones, especialmente a los 
estudiantes en Roma. Y éstos, muy 
aplicados, escribían, como los 
periodistas, en estenografía o 
escritura rápida, todo lo que él 
hablaba. 

Los escritos están en alemán 
antiguo, y una parte (que suelen ser 
grandes citas), en latín. ¡Imagínense 
la dificultad de transcribir unos 
textos de alemán antiguo, gótico, 
pero escrito con los garabatos de la 
estenografía! Sin embargo, todo 
esto ha sido transcrito y recopilado 
en un libro de más de 400 páginas. 

Ese libro, titulado Alocuciones, 
ya lo traduje al español y está 
disponible en nuestras parroquias, 
son charlas a los miembros 
religiosos, Salvatorianos, pero 
hablan mucho de la espiritualidad 
que tenía el propio padre Jordán, y 
es un ejemplo y una base orientativa 
para cualquiera de nosotros.

Así,  pues, gracias a la 
aplicación de algunos estudiantes 
de estonces, podemos en nuestros 
días leer y disfrutar del pensamiento 
del P. Jordán. 

Dicen algunos que si uno quiere 
ser declarado santo, no debe 
escribir demasiado, pues todo es 
rev isado con lupa por  los  
encargados del proceso, y éste dura 
muchísimo. 

El trabajo de los investigadores 
es grande en cuanto a la vida y 
escritos del P. Jordán, debido a las 
muchas iniciativas en su vida, y a la 
cantidad de escritos que se han 
conservado; pero la riqueza es tanto 
mayor para nosotros, y de alguna 
forma podemos decir que sigue 
siendo, de esta forma, guía 
espiritual en nuestros días.



Merluza al limón
Ingredientes
(para 4 personas)

3 cucharadas de aceite.
2 dientes de ajo.
1 cebolla.
1 pizca de colorante.
2 huevos.
1 limón.
600 gramos de merluza.
Medio cubito de caldo.
1 cucharada de perejil picado.
1 pizca de sal

El Petroselinum sativum o perejil es conocido en 
la historia de la alimentación desde hace más de 
4.000 años. Las dosis altas de la infusión de raíz 
provocan congestión de las mucosas digestivas 
y contracciones uterinas, por tanto, está 
contraindicado el uso en las mujeres 
embarazadas. En grandes dosis, cualquier 
preparado de raíz o semillas de perejil, puede 
resultar tóxico o tener una acción nefasta sobre 
los riñones y sobre el sistema nervioso central 
(ocasiona desvanecimientos). Provoca 
irritación del músculo uterino y puede ocasionar 
hemorragias fuera de la menstruación o 
provocar flujos menstruales más abundantes de 
lo normal. El perejil lo hay de hojas planas y de 
hojas rizadas. El plano posee un sabor más 
fuerte y persistente. El rizado tiene un sabor más 
suave, casi dulce. Sin embargo, el perejil es muy 
nutritivo, sobre todo en vitaminas y minerales. 
En cuanto a vitaminas podemos destacar las A, 
B2, B6 y C, y en cuanto a minerales nos aporta 
calcio, hierro y potasio, además, es muy útil para 
evitar la retención de líquidos, las inflamaciones 
y la celulitis: El perejil es un diurético natural. En 
la cocina, se utiliza sobre todo en platos 
calientes y salsas, sin embargo también es 
delicioso sobre ensaladas de todos los tipos. 
 

El Perejil

Elaboración
El pescado troceado más bien en trozos grandes, 
se coloca en una cacerola de barro. Se le pone una 
cebolla rallada, el colorante, la pimienta, el perejil, 
los ajos picados, el aceite, la sal y medio cubito. Se 
cubre de agua y se deja cocer a fuego lento. Una 
vez cocido y reducida la salsa, se baten un poco los 
huevos con un poquito de sal. A estos huevos se le 
añade el zumo de limón. Se vierte sobre el pescado 
y, cuando empiece a hervir, se tapa la cazuela y se 
retira del fuego. Como el barro conserva el calor, 
los huevos acaban de cuajar fuera del fuego. Este 
plato puede hacerse también con otro pescado que 
no tenga muchas espinas.

“La tolerancia es la mejor religión” - Victor Hugo
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on muchos quienes 
actúan como el vivo Sejemplo de la biología de 

nuestra época estudiantil con el 
Experimento de Pavlov: Sólo sonar 
una campana y la reacción 
inmediata del perro era salivación 
asociada a la comida.

Pues, tristemente, en muchos 
hogares el reflejo actual de Pavlov 
es decir: “Ya viene la Semana 
Santa”, y asociarlo con la reserva-
ción del Ferry para la Isla, de salir a 
comprar los trajes de baño, de 
alquilar una casa de playa para esos 
días, de tomar las previsiones de 
licor, comida y snacks, acompa-
ñados de la sombrilla playera, el 
protector social y unas bonitas 
sandalias en juego con el pareo…  

Si bien es cierto que la Semana 
Mayor es revivir la pasión y muerte 
de nuestro Señor Jesucristo, quien 
se sacrificó por nosotros para 
redimirnos de nuestros pecados, la 
Cuaresma es el período de cuarenta 
días previos, donde la palabra clave 
es la PREPARACION.   

Así como nos vamos prepa-
rando para la Primera Comunión de 
nuestros hijos, para la graduación 
de nuestra hija, para la celebración 
de sus Quince Años, pues la 
Cuaresma no es otra cosa que 
PREPARARNOS para la Pascua de 
Resurrección de nuestro Señor, 
pero mediante una reflexión interior 
que nos comprometa a cambiar, a 
ser mejores cristianos, a acercarnos 
más a las enseñanzas de Jesús, a 
arrepentirnos de nuestros pecados 
y a perdonar a quienes nos han 
hecho daño. 

Preparándonos,

Muchas veces, la soberbia, el 
orgullo, hacen que no nos sintamos 
con el deseo de perdonar, y son 
muchos los hogares que se ven 
afectados por divisiones conflictivas, 
por discrepancias en el tema 
político, por desigualdades en la 
forma de criar a nuestros hijos, por 
envidias tontas de que unos tengan 
más que otros, pero en esencia es 
estar alejados de lo que NO ES SER 
CRISTIANOS.

Sabemos que vivimos 
momentos tensos en la sociedad, en 
una continua presión por la 
inseguridad, la carestía de los 
insumos, el ambiente que se respira, 
y queremos aprovechar los días no 
laborales para darnos una escapada 
cambiando de lugar y desestre-
sarnos, pero no estaría mal si 
buscáramos el equilibrio y destiná-
ramos el tiempo para visitar a las 
iglesias, para entrar en oración, para 
ser mejores cristianos ayudando a 
quienes nos necesite, para hacer 
buenas acciones, para actuar 
apegados a nuestros valores, para 
proponernos cambiar y superar 
nuestros errores que continuamente 
nos hacen volver a caer.  

Lo que pasa e que si dejamos 
que la balanza se incline únicamente 
hacia el lado del disfrute, el placer 
desmedido, el baile y el licor, no 
estaremos viviendo la verdadera 
presencia de una Cuaresma 
espiritual. 

Hay quienes tienen 
sus casas en la playa, en el interior 
del país, y deciden viajar. En cada 
pueblo siempre hay una iglesia o      
.

capilla, por humilde y modesta que 
sea; pero allí está la presencia de 
Dios, allí está la imagen de la 
Virgen, a quien podremos acompa-
ñar en su sufrimiento al ver a su hijo 
como se entrega en la Cruz por 
nosotros, y en lugar de nosotros 
valorar ese dolor, nuestra respuesta 
es un desboque, como dicen los 
jóvenes, una rumba desmedida que 
hasta puede ser contraproducente: 
se incrementa el pecado y es 
precisamente lo que debemos 
sanar y disminuir.

Les deseo con el corazón 
abierto que esta Preparación de la 
Cuaresma sea un período de unión 
familiar, de compartir lecturas y 
reflexiones en el Hogar, que los 
padres sean responsables de guiar 
a sus hijos en esta orientación 
espiritual, que el viaje al Interior de 
nuestra querida Venezuela o al 
Exterior, no se convierta en el 
pretexto para no vivir la presencia 
de Cristo en su recorrido lleno de 
piedras y que nos tomemos     
e l  t i e m p o  n e c e s a r i o  p a r a  
PREPARARNOS para la verdadera 
F i e s t a  d e  l a  P a s c u a  d e  
Resurrección.

Hasta la próxima…

 ¿PARA QUÉ?



asada en una historia real, la película      
El Sustituto se convierte en una gran 
lección de vida. La historia comienza B

cuando el pequeño Walter Collins desaparece y su 
madre hace todo lo posible por conseguirle. Para 
ganar puntos a nivel político, la policía le entrega a 
otro niño quien suplanta la identidad del pequeño 
desaparecido. 

Tres actitudes fundamentales se hacen 
presentes en este filme que nos lleva a reflexionar 
sobre nuestras posiciones ante la vida. 

En primer lugar, encontramos a  Christine, quien 
se convierte en el rostro visible de quienes sufren la 
incomprensión y son obligados a actuar en contra de 
su propia conciencia, a lo que ella se revela luchando 
por alcanzar la verdad, sin importar el dolor que esto 
le pueda causar. Su coherencia se convierte en la 
fuerza para continuar adelante en su búsqueda, a 
pesar de que el resto de la gente le diga que está 
equivocada. Esta mujer nos enseña que ningún 
esfuerzo es suficiente a la hora de luchar por 
encontrar las propias certezas. 

El reverendo Briegleb, quien hace de su 
ministerio un estrado para defender los derechos de 
los más pobres, utilizando para ello la estación de 
radio de su iglesia. No hay duda de que la fuerza 
interior surgida en este hombre brota de la fuente de la 
fe. Su acción pastoral posee un impacto político al 
realizar acciones efectivas para salvar la vida de 
quienes son amenazados por la mentira de una 
sociedad corrupta.

Como tercera actitud, encontramos la presente 
en la mayoría de los funcionarios tanto de la policía 
como del hospital representados en la película: Una 
componenda para esconder la verdad y manipular los 
hechos, explotando la mentira para el beneficio de 
algunas personas particulares.  

Gestos de solidaridad, la desobediencia a 
órdenes directas con la gran justificación de seguir la 
recta conciencia, el auxilio que llega a tiempo y otras 
cualidades, combinadas con el dolor, el suspenso, la 
indignación y la injusticia, también son expresados 
por Eastwood en un gran trabajo de dirección. 

Ver con Fe
Esperanza 

a pesar de todo

Néstor A. Briceño L, sds / nestor_sds@cantv.net

Ficha Técnica:
Película: El Sustituto (Changeling, 2008) 
Dirigida por: Clint Eastwood
Actores: Angelina Jolie y John Malkovich.
Estudios: Imagine Entertainment, Malpaso Productions,             

Relativity Media
Duración: 141'
Censura: Para mayores de doce años acompañados por 
sus mayores.
Valoración: Un verdadero drama que debe ser visto por 
padres y representantes, donde encontraremos a una 
Angelina Jolie crecida en su magistral representación de 
Christine Collins. 

....

“Bienaventurados los que tienen 
hambre y sed de justicia porque 

ellos serán saciados”
Mt 5,6

No podemos dejar de mencionar el gran trabajo 
de Angelina Jolie, que hasta el momento le ha ganado 
ocho nominaciones a distintos premios como mejor 
actriz, incluido el Oscar. Para el espectador 
acostumbrado a reconocer en Jolie el ícono de la 
actriz postmoderna, puede ser difícil encontrar en ella 
a un personaje de época. Sin embargo, encontramos 
en esta actuación un trabajo tan bien realizado que la 
sexy Angelina se transforma en la sufrida Christine, 
combinando la expresión de una cantidad de 
sentimientos transmitidos al público. El ejercicio de 
ver la actuación de esta mujer, sin ver en ella a la 
acostumbrada Jolie, es un esfuerzo que vale la pena, 
pues nos llevará al alma de esta película.

El Sustituto es una película que todo padre y 
madre debe ver con sus hijos, pues en familia podrán 
compartir importantes sentimientos que surgen en las 
situaciones límite.

“Tolerable es el infortunio que es común a muchos” - Séneca



En el bautizo de un bebé el cura, muy 
disconforme, les dice a los padres:
“¡NO, NO, NOOO, hijos! ¡No pueden 
ponerle Batman al niño!”
“Bueno, padrecito, entonces... 
¿Superman?”
“¡Tampoco, caramba! Deben ponerle un 
nombre de pila”.
“Ya está. Entonces se llamará, Duracel”.

Estaban dos esposos conversando y uno 
le dice al otro: 
“Carlos, ¿sabes en qué se parece una 
mujer a Satanás?”
“No” 
“En que ambos conocen las debilidades 
del hombre y siempre las aprovechan”.

Venía un sacerdote lleno de arroz hasta en 
los anteojos.
“¿Dónde fue la boda, padre?”
“¡Qué boda ni que demonio!, me vomitó un 
chino”.

----------------------------------------  
Primer acto: Un ganso llamando a su 
esposa.
Segundo acto: Un ganso llamando a su 
esposa.
Tercer acto: Un ganso llamando a su 
esposa.
¿Cómo se llama la obra? 
Venganza.
-----------------------------------------  

------------------------------------------- 
Un ladrón entra a una casa, se despierta el 
dueño y pregunta:
“¿Quién anda ahí?”
“Un ladrón”.
El dueño dice:
“¿Qué quiere?”
El ladrón dice:
“Dinero”.
El dueño le contesta:
“Espera que prenda la luz y buscamos los 
dos juntos”.
-------------------------------------------------  

Llega un hombre a la farmacia y le pregunta 
al farmaceuta:
“¿Tiene pastillas para los nervios?”
“Sí”
“¡Pues, tómese dos que esto es un atraco!”
--------------------------------------- 

---------------------------------------  
Un niño le dice a su mama: 
“Mamá, mamá, ¿qué día nací yo?” 
La mamá le responde: 
“El 8 de diciembre, querido”. 
Y el niño dijo: 
“¡Qué suerte, nací el mismo día de mi 
cumpleaños!”
--------------------------------------- 

--------------------------------------- 

Una mujer va al psicólogo:

“Doctor, tengo complejo de fea”.

“¿Complejo solamente..?”
--------------------------------------- 

- 

Un día se encontraron por el desierto un 
zorro inglés y un perro venezolano, y le dice 
el zorro al perro:
“An sorry”
Y el perro le contesta:
“An perry”.

El yerno saluda meloso a su suegra:

“Bienvenida a casa, querida mamá, ¿cuánto 
tiempo va a quedarse con nosotros?”

“No tengo prisa, cuando se cansen de mí”, 
contestó ella.

“¡Ah!, pero cómo, ¿ya se va?”

Un hombre se acerca a la bibliotecaria y le 
pregunta:

“Señorita, ¿dónde está el libro Hombre, un 
ser perfecto?”

Y ella le contesta:

“Allá, al fondo, en la categoría de ciencia-
ficción”.



 

Telf. El Amparo 870.35.16

Santos Angeles Custodios: Martes y Jueves 6:30 p.m. Domingos 10:30 a.m.
Santo Cristo El Amparo: Martes a Viernes 6:00 p.m, Domingos 8:00 a.m. y 10:00 a.m.
San Miguel Arcángel: Martes y Jueves 6:00 p.m,  Domingos: 8:30 a.m y 10:00 a.m. 5:00 p.m.
Los 12 Apóstoles: Miércoles 6:00 p.m. Viernes 6:00 p.m Domingos 8:30 a.m 10:00 a.m., y  5:00 p.m.
Divino Niño Jesús: Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 11:00 a.m.
San José: Miércoles 7:00 p.m. Domingos 8:00 a.m y 6:30 p.m.
San Martín de Porres: Domingos 11:30: a.m.
María Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 9:00 a.m. 
María de Nazareth: Martes y Jueves 6:00 p.m. Domingos 10:00 a.m. 

Virgen del Carmen: Martes, Jueves y Sábado 6:00 p.m. Domingo 9:30 a.m y 6:00 p.m.
Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingo: 8:00 a.m.
San Pedro Claver: Jueves 6:00 p.m. Domingo 8:00 a.m.
Divino Salvador: Domingo 9:30 a.m.
Sagrado Corazón de Jesús: Sábado: 4:30 p.m.

MISAS

MISAS

MISAS

PARROQUIA SAN LUIS GONZAGA - Teléfono: (0212) 992.02.86

PARROQUIA SANTOS ÁNGELES CUSTODIOS Teléfono: (0212) 872.51.19

PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN Teléfono: (0286) 934.55.19

PARROQUIA SAN RAFAEL ARCÁNGEL Teléfono: (0274) 266.62.83

Párroco: P. Luis Munilla  -  Vicario:  P. Leonardo Wevers y P. José Vásquez

Despacho Parroquial
Lunes a Viernes 
8:30 a.m. a 12 M.
2:30 p.m. a 6:00 p.m.

HORARIO DE MISAS

Actividades Propias
Charla Prebautismales: miércoles 8:00 p.m.
Bautizos: sábados 4:00 p.m.
Hora Santa: Jueves 4:00 p.m.
Ad. Santísimo: 1º viernes  8:30 a.m.
Cristo Vive: lunes 4:30 p.m.
Apost.  Fátima  jueves 8:30 a.m.
Cáritas Parroquial  Jueves  9:00 a.m.

Otras Actividades
Encuentros Conyugales Telf. 977.2483 (Carlos e Irma)
Encuentros de Novios Consultar en el Despacho
Padres sin Parejas miércoles 8:30 p.m.
Fundación Bipolar Telf. 461.9043
Alcohólicos Anónimos lunes a viernes y domingos 6:30 p.m.
Codependientes Consultar en el Despacho
Comedores Compulsivos Martes y Jueves 8:00 p.m.
Jugadores Anónimos martes y viernes 7:00 p.m. 
Club Tercera Edad Miércoles 3:00 p.m.

Lunes a Viernes 6:30 p.m. / Martes a Viernes 8:00 a.m.
Sábados 8:00 a.m. y 6:00 pm.
Domingos 7:00 - 9:00 - 11:00 a.m.
                   1:00 - 5:00  7:00 p.m.-

Párroco: P. Mario Pérez  Vicario: P. Gilberto Vivas y P. Néstor Briceño

Correo: parroquiasanluisgonzaga@salvatorianos.org.ve   / pag web: http://www.salvatorianos.org.ve/gonzaga.html
si quiere recibir el evangelio del domingo y otras informaciones, envíenos su dirección de correo

Párroco: P. Willy Polders; Vicarios: P. Miguel Grobben, P. José Craet, 
P. Gustavo Carrillo, P. Agustín van Baelen y Hno. Efraín Corona

Secretaría: de 4:00 a 6:00 p.m. Lomas Urdaneta

Misas: San Rafael: Domingos 10:00 a.m. Martes a sábado 6:00 p.m. Confesiones: antes de las misas.
Santo Niño de Escuque: Domingos 11:00 a.m. Martes a sábado 7:00 p.m.
Cofradía del Santísimo: 2º domingo de mes. 11:00 a.m. Legión de María: jueves: 3:00 p.m.
Niños Salvatorianos: sábados 2:30 p.m. Bautizos: sábados 11:00 am.
Visita y comunión a los enfermos: 1º viernes de mes.
Hora Santa vocacional: San Rafael, jueves 5:00 p.m. Santo Niño de Escuque, jueves 6:00 p.m.

P. Lorenzo Garijo Ramírez (párroco) 0414 867 82 89  lorenzo.garijo@gmail.com; lorenzoparroco@terra.es   
P. Juan Leenders (vicario)


